

Año I:

Mahón viernes 20 de Octubre de 1916.

Núm. 167.

HOJA DE CALENDARIO

SABADO

21

Octubre

San Hilarión, abad

San Hilarión tuvo por maestro a San Antonio. A los quince años se retiró a un desierto, y en poco tiempo cundió de tal manera su santidad, que se vió rodeado de discípulos, ansiosos de aprender de él. Habiendo recorrido diferentes lugares, los últimos años de su vida los pasó en un hueco de un peñasco de la costa de Chile, haciendo la vida más cristiana que puede imaginarse.

APUNTES PARA LA HISTORIA

Bélgica y Grecia

Dos casos y dos ejemplos

La verdad, señores, que es triste suerte la de Bélgica: era una nación pequeña, apanadita, amasada; era una hormiguita. Buen suelo, buen subsuelo, buenas playas, buenos caminos, buenos trenes, gente devota y a la vez mundana muy trabajadora, muy ahorradora, digna por todos estilos de ser feliz.

Un buen día, Inglaterra, que del ajeno bien siente tristeza, engañó al Gobierno belga y le hizo romper la clave en que se apoyaba su felicidad. La clave era un tratado, suscripto por las grandes potencias europeas, en que éstas se comprometían a neutralizar a Bélgica por siempre jamás amén. En reciprocidad, Bélgica sería neutral con quienes por tal modo la colocaban en trance de serlo, y dicho se está que Bélgica, si pudo, no debió hacer tratos con la Gran Bretaña sobre cuestiones de defensa militar, para el caso supuesto de una invasión por parte de Alemania; o ya que los hizo, haberlos hecho también con el Imperio, contra cualquiera agresión probable que, de los otros lados, de Inglaterra o de Francia surgieran, que bien podía así ocurrir.

Surgió la guerra. Teniendo indicios de aquellos tratos sospechosos y de ciertas actitudes, en consecuencia, observadas por el Ejército francés, y visto, además, que Inglaterra, a pesar de garantizar Alemania la neutralidad de Bélgica, no prometía, sino al contrario, aseguraba su intervención en la lucha si la escuadra alemana atacaba a la francesa, descubierto el juego de las maquinaciones de la Entente, Alemania pidió a Bélgica permiso para penetrar en su suelo, en camino para Francia, prometiendo respetar la integridad del territorio, pagar en moneda corriente y sonante los gastos que el Ejército invasor hiciera e indemnizar cumplidamente los perjuicios que se ocasionaran. Oponerse a la demanda era meterse en el pleito, aceptar la guerra y todas sus terribles consecuencias.

Y Bélgica se opuso. Bello gesto, si no lo descompusiera aquella mueca taimada de sus concomitancias militares con Inglaterra. Pero en fin, bello gesto.

Declaró Inglaterra que intervenía en el conflicto por defender al pequeño pueblo belga, heroico y débil. Ya sabemos que es falso; pero lo declaró.

Se ha propalado, con exceso, terribles crímenes, atropellos nunca vistos, apocalípticas bestialidades, que la Prensa de la Entente esmerábase en divulgar. Ya sabemos que también eran infundidos; pero se propalaron.

El papel de víctima de Bélgica, de niña martirizada, a la que abrieron en canal, colgando las tripas en el balcón, los alemanes, se explotó a más y mejor y unos por sentimiento, otros por rutina, otros por el qué dirán, los neutrales todos, cuando se ha hablado de Bélgica, hemos expresado siempre nuestra compasión.

Pero he aquí que Inglaterra, que hizo perder a los belgas su felicidad, que, a pesar de los proyectos militares, de los que se desprendía que a las sesenta horas cuando más las primeras tropas británicas desembarcarían y dentro de la primera semana fuertes contingentes, deja a los belgas que esterilmente se desgasten contra el gran Ejército alemán; y cuando consumado el sacrificio heroico empezaba a vivir de su dolor, a usufructuar el monopolio de la compasión, Inglaterra y Francia atropellan a Grecia, con maneras mucho más vejatorias, mucho más tiránicas, mucho más abusivas, mucho más crueles, y ante la magnitud del nuevo suceso, las gentes empiezan a desviar sus sentimientos compasivos, desde el Norte occidental al Oriente Sur de Europa, y ya nadie se acuerda de Bélgica, para acordarse de Grecia. ¿No es todo esto una tremenda iniquidad?

Porque, fijos bien. La violación de Bélgica duró apenas un instante. Desde que el Gobierno belga decidió aliarse con ingleses y franceses, ya entró en la guerra, ya luchaba, se defendía con posibilidades de éxito, porque amigos bien poderosos la auxiliaban; ya había perdido su neutralidad.

Grecia, no. A Grecia le ocuparon los aliados unas islas, y continuó siendo neutral, desembarcaron en Salónica, y continuó siendo neutral, provocaron movimientos pseudo-revolucionarios contra su Monarca, y continuó siendo neutral. La violación es repetida, con ensañamiento, con incalificable abuso, renovando el atropello hoy, mañana, todos los días, y así sin cesar. ¿Quién va a acordarse de Bélgica, estando ahí patente, sangrante el ejemplo de Grecia, que la contumacia de la Décuple (de la que Bélgica forma parte) nos renueva a los neutrales cada día? ¿Con qué derecho nos piden los belgas que protestemos de su situación, si no protestan ellos, de lo que ellos, por solidaridad con la Décuple, contribuyen a lo que con Grecia se está haciendo?

Reciente está la última noticia; después de apoderarse del telégrafo, los aliados desarmaron la escuadra griega, desmontan los cañones de la costa, se incautan de las líneas ferroviarias, aherrajan, acogotan, atropellan, violan y vuelven a violar a Grecia, que, a pesar de todo, persiste en ser neutral. ¿Hay quien, sinceramente, honradamente, no confiese que es muchísimo más grave este caso que aquél otro?

¿Qué dicen los aliadofilos de acá, los defensores de la Justicia y de la Civilización?

N. I. D.

El aniversario de Salónica

OPIMOS FRUTOS

Con aquel título, no muy exacto, comenta estos días la prensa francesa el aniversario reciente de la ocupación de Salónica por las fuerzas aliadas, señalando los felices resultados que de tal suceso se han seguido para la causa de la Múltiple.

La ocupación de Salónica ha sido para

aquella agrupación internacional un verdadero acierto en el orden militar y diplomático, al decir de aquella Prensa.

Como en otras muchas cosas y ocasiones discrepamos de los señores aliados, con la añadidura en ésta que los hechos están contra aquéllos palmariamente.

Poco queremos decir del aspecto militar de la cuestión, pero al más lego en materias de milicia se le alcanza que seguramente el medio millón de hombres embargado en Salónica y sus alrededores, hubiese hecho mejor papel en el frente francés.

Si los franceses, que tan heroicamente ofenden y resisten a los alemanes en Francia, hubieran contado con aquellas fuerzas en un momento dado, hubieran podido hacer más general la ofensiva y quizá tener recuperado el territorio invadido. Servia y Montenegro podían ser reconquistados, por el Noroeste. Una ofensiva victoriosa en el frente macedónico, tal vez sea más perjudicial a los aliados, pues extenderán el frente (de Orfano a Valona) y se verán obligados a sostener en él otro millón de hombres, sin que causen bajas en la misma proporción en los ejércitos centrales.

Siendo tesis, sobre todo de los franceses, el que la guerra se decidirá en Occidente, se explica mal esa diversión tan extensa de fuerzas en Oriente.

Los frutos políticos en el orden internacional, son aún más perjudiciales para la Múltiple.

Veámoslo:

Si los aliados no ocupan Salónica, si no exageran sus intentos de permanencia allí para castigar más fácilmente a Bulgaria, tal vez este país pensase hoy otra cosa respecto a la terminación de la lucha; tal vez Grecia no estuviese tan reacia a intervenir, y la reconquista de Servia sería empresa más fácil, por la Tesalia, ya que no por Montenegro y Herzegovina.

Grecia, que conoce y padece las ambiciones de los aliados, que ve en manos búlgaras la Macedonia oriental y atisba que no será fácil una victoria decisiva de la Entente, se niega a intervenir a favor de éstos, y si interviene será la segunda edición de la de Portugal, pues sus soldados nunca se batirían, y menos con entusiasmo.

Bulgaria hubiese sido más susceptible de tentación para una paz separada, si los aliados no se hubieran acentado en Salónica, sin que obsie el que éstos parece, que rehuyen ahora el amenazar a Bulgaria por Doiran y los montes Bellestina. Nadie dudará de la gran importancia que para los aliados tendría el concertar una paz separada con Bulgaria; pero si con la ocupación de la Macedonia griega los aliados lo hicieron difícil, resulta imposible después de la entrada de Rumanía en la lucha; otro fracaso de la política *entendido*, en Oriente.

¿Puede nadie negar que la acción militar de los aliados sería más eficaz contra sus enemigos y para el final de la guerra, si no existiera el frente balkánico, y Bulgaria hubiera depositado las armas, y Grecia conservara su neutralidad?

En nuestra opinión, la extensión de los frentes perjudica mucho menos a los centrales que a los aliados; nos apoyamos en razones que no son del momento.

El aniversario de la ocupación de Salónica no merece en verdad tantos honores, pues ni militar ni políticamente se ven por parte alguna los ótimos frutos del primer atropello de la serie que los aliados están infligiendo al Reino de Constantino.

Los franceses, reclamando durante meses y meses actividad a Sarrail; Grecia exasperada; Bulgaria, cada vez más ligada a sus aliados, nos dan la razón.

Verdad es que el Reino actual del viejo Rey Pedro se puede ya parangonar con el que bajo su cetro conserva el joven Rey Alberto.

C. JROM

Curso de la campaña

EL AGOTAMIENTO MORAL

Claro es que tú lector, pasarás muchas veces por alto detalles, sin importancia al parecer, de los telegramas enviados por los beligerantes para dar cuenta de los hechos de armas de las tropas que en los frentes de combate pelean ruidamente por el honor de su Patria y para glorificación y provecho del pueblo en que nacieron; por ello los críticos militares, esta hijuela circunstancia de la literatura periodística, salen a tu encuentro para hacerte fijar en puntos de atención y de interés.

La guerra hoy sigue monótona, anodina, extrañamente encalmada, y es que en el vivir histórico los años son momentos, y nosotros impacientes, queremos colocar en relatividad la vida del mundo con nuestro efímero paso por la tierra.

Fijate, lector, en lo breve, en lo conciso del parte francés que se refiere a la batalla del Somme; éste habla de que la noche fué agitada, que hubo grandes violencias, que se bombardearon recíprocamente las posiciones, terminando por afirmar que en el resto del frente hay calma.

Posteriormente, en radiograma de París, reconoce pérdida de terreno al norte del Somme, sin que venga comentario que quite importancia a este retroceso,

El parte inglés, más atrevido, apunta, esbozándolo tan solo, que sus tropas han conseguido algún éxito, sin decir ni como, ni donde ni cuando, sin concretar, sin fijar la valía de ese triunfo que, admitiéndolo, debe ser de tan escasa importancia, que ni quita ni pone Rey en la finalidad de la batalla.

En cambio, el parte alemán empieza diciendo y termina explicando el como: «Fracasó completamente un nuevo y mayor intento franco-inglés para romper nuestra línea entre el Ancre y el Somme.»

Y ahora bien: si los franco-ingleses, ellos lo dicen, su situación en el frente occidental es francamente ofensiva, y si los alemanes, ellos lo demuestran, han de estar colocados precisamente a la defensiva, o no hay lógica en el mundo o el día de ayer ha sido un día de perfecto fracaso para los aliados.

En Francia, la moral está deprimida; la Prensa, con una perfecta unanimidad, mantiene encendida la antorcha patriótica; prueba buena de ello es la poquísimas labor eliminadora ejercida por la estrecha censura; pero si los franceses van de desastre en desastre, si se convencen de que el formidable ariete es impotente contra la férrea y tenaz resistencia, el desgaste moral puede arrastrar a Francia a contrario camino que aquel por donde pretenden llevarla sus soldados.

Los franceses, grandes patriotas, entusiastas *revanchistas*, pretendieron

vencer a Alemania, gracias al desgaste material de sus enemigos; los alemanes pueden hoy esperar que el agotamiento moral de sus contrarios tal vez haga que en Europa impere el ramo de oliva donde hoy es dueño y señor el dios de la guerra.

Grecia y la guerra europea

(Comentario austriaco).—El periódico vienés «Reichspost» escribe: «Si fuese verdad que el séptimo Estado europeo se uniese a la primitiva Triple Entente europea contra los Imperios Centrales, y el ejército griego engrosase las filas de los legionarios a sueldo de nuestros enemigos, esto sería aceptado con la tranquilidad de un suceso esperado. El ejército griego no puede ser demasiado estimado, precisamente porque no fue sistemáticamente preparado para esta guerra, y porque una parte de las tropas, tanto oficiales como soldados, es contraria a la guerra. Esta predisposición en contra de la guerra existía también en el ejército ruso, que a pesar de todo se batió admirablemente. Pero el ejército griego está desorganizado por las largas disidencias internas. Es imposible que reine un espíritu sano en tropas que aun no hace mucho registraron en su oficialidad la insubordinación, la traición y la degradación. Un ejército no puede reunirse como una multitud cualquiera; tiene que tener cierto espíritu.

De todas partes

La navegación noruega

Al periódico «Gaceta de Francfort» le comunican desde Cristiania con fecha 27 de septiembre: La navegación noruega continúa expuesta a las molestias de Inglaterra. La lista negra del Almirantazgo inglés comprende 73 nombres de embarcaciones, entre ellos las de aquellas también designadas por cuenta de la Comisión gubernativa para el abastecimiento de su propio país. La Embajada británica comunicó además que la «lista negra» puede de día en día experimentar una modificación, por lo que Sociedades Anónimas, comerciantes y otros debieran, antes de cerrar sus tratos, informarse en la Embajada, como están inscritas allí sus embarcaciones. Además, el Gobierno inglés ha dictado varias nuevas disposiciones sobre la misión de carbón por barcos noruegos. El «Artenblad» escribe: «Es casi imposible mantener la navegación noruega.»

La guerra comercial

Al periódico «Gaceta de Francfort» le comunican desde La Haya con fecha 29 de septiembre: «Con excepción de la línea de Zelandia, todas las compañías de navegación holand-inglesas han suspendido el tráfico entre ambos países, a causa de la constante detención de los barcos por los buques de guerra alemanes.

Las esperanzas del Rey Fernando

En los Balcanes hay un contraste digno de mención:

Rumania asegura, por boca de su Rey, que espera, y en ello tiene confianza, que sus libertades serán protegidas por los aliados, teniendo fe absoluta en los poderosos medios económicos y militares de la múltiple Entente.

Y a pesar de ello los rumanos siguen retrocediendo y la Patria del Rey Fernando cada vez está más amenazada de una invasión, estilo de las que no olvidarán ni Pedro de Serbia ni Nicolás de Montenegro.

Pero esperará en vano el Rey de Rumania; las naciones de la Entente no pueden ir en su socorro; menuda tarea se han impuesto con el continuo despojamiento de los infelices y pacientes griegos!

Los serviosocialfrancobritánicos, ese extraño abigarramiento de tropas de distintas razas, de distintas costumbres y de distintos ideales, tienen que cuidar muy mucho de que los súbditos helénicos no levanten la cabeza, y, naturalmente, lógicamente, sintiéndolo de modo enorme, han de presenciar, al parecer indiferentes, la invasión de Rumania.

Estáte confiado, Rey Fernando; los búlgaros, austriacos y alemanes ocuparán tu reino, y se incautarán de tu corona; pero verás cómo los franceses, tus nuevos amigos, lloran lágrimas amarguísimas, y cómo en París y en Londres tienen un éxito loco la creación del «Día de Rumania».

Por lo menos, hoy se pueden protocolizar las ceremonias y los actos consiguientes a la ocupación de un Reino por los alemanes; existen precedentes diplomáticos que allanarán el camino a seguir con el latino Rey de la nación balcánica.

Declaración del Canciller alemán sobre la actitud de Rumania antes de la guerra

En su reciente discurso parlamentario, dijo el canciller alemán:

«El 5 de febrero el embajador me remitió por orden del Rey la declaración formal, que el Rey quería conservar la neutralidad y que su Gobierno estaba en situación de sostenerla.

El presidente del Consejo, Rumano declaró que él se adhería perfectamente a la declaración del Rey.

Nosotros, sin embargo, no nos dejamos engañar; estuvimos constantemente informados sobre todas las negociaciones del jefe del Gobierno.

Llamábamos la atención del Rey sobre los manejos secretos de su presidente del Consejo, y le recordábamos a la vez sus promesas de neutralidad.

Hicimos lo mismo con numerosos factores políticos del país, que de un modo muy decidido obraron contra la guerra.

El Rey declaró repetidas veces que él no creía que el presidente del Consejo se había ligado ni quería ligarse con la «Entente».

Todavía seis días antes de la declaración de guerra se manifestó a nuestro embajador que la gran mayoría del país no deseaba la guerra.»

GACETILLA

Conforme ayer ofrecimos a nuestros lectores, nos es grato anunciar que para esta noche se prepara en nuestra parroquia mayor de Santa María, un acto religioso, que revestirá excepcional importancia, en vista de los elementos que lo constituirán.

El objeto que con ello se propone el P. Ludovico, es cerrar de brillante manera su labor evangélica en esta ciudad. Será seguramente digno apéndice de la nutridísima comunión que ha habido esta mañana.

El acto empezará a las seis en punto con exposición del Santísimo Sacramento, practicándose los cultos siguientes: canto solemne del Trisagio, Renovación de las promesas del Santo Bautismo, Consagración solemne al Sagrado Corazón de Jesús y canto de la popular letrilla Corazón Santo, sermón (desde el púlpito) de perseverancia y despidio por el Padre Ludovico, solemne procesión con S. D. M. a la que concurrirán representaciones del interior de la isla y después de la reserva, Bendición Papal y canto del Himno Eucarístico.

Como la procesión se celebrará por la nave central del templo, podrán los caballeros ocupar las capillas laterales y las tribunas.

Seguramente que nuestra primera parroquia será esta noche insuficiente para contener a la nutrida concurrencia que desea oír por última vez la elocuente palabra del prestigioso Padre Carmelita nuestro digno huésped.

La Obra de las Tres Marías nos suplica hacer público que mañana sábado el Rdo. Padre Ludovico celebrará la Misa de comunión de las siete y media en la parroquia del Carmen, con exposición del Santísimo, quedando invitadas las asociadas y cuantas personas piadosas deseen tomar parte en dicho acto.

Queda complacida aquella religiosa Asociación.

Servicio de Coches de Benito Portella

Salidas de San Luis para Mahón. Mañana, a las 7 y a las 8 y a las 11.

TARDE.—A las 2, a las 5 y a las 6.

Salidas de Mahón para San Luis. Mañana, a las 10 y a las 12 y media.

TARDE.—A las 3 y a las 7.

Las horas son fijas y las salidas del coche con toda puntualidad.

La Asociación Náutica de capitanes y pilotos ha dirigido una exposición al Jefe del gobierno en la que piden la derogación de la Real Orden de 15 de febrero de 1915, que establece que los buques españoles deben detenerse al avistar un submarino, para facilitar las operaciones de vista.

Además piden que sea fijada respecto a la navegación por el Mediterráneo, que clase de mercancías debe ser exceptuada del tráfico, toda vez que hay muchas confusiones.

Se ha posesionado de su cargo el nuevo director de Telégrafos de Baleares don José Cardona Tur.

El señor Gobernador ha publicado una circular imponiendo el maximum de la multa que la ley le autoriza, a los Alcaldes de los pueblos que no le han remitido los presupuestos de los respectivos Ayuntamientos ni otorgado razón alguna que justifique la falta de cumplimiento de dicho servicio.

El día 31 del actual quedará definitivamente cerrado el plazo voluntario para la cobranza del impuesto de cédulas personales.

Pasada dicha fecha el importe de las cédulas será triple.

En el Boletín Oficial de la Provincia correspondiente al martes 17 del actual se inserta la distribución de fondos del Ayuntamiento de esta ciudad para el presente mes.

Esta mañana ha llegado directo de Barcelona el vapor correo «Monte-Toro».

Dicho buque saldrá directo para Barcelona mañana a las cinco y media de la tarde.

Se ha posesionado de su cargo Doña María de la Paz Arisá, recientemente nombrada Maestra interina de Ferrerías.

A bordo del vapor «Monte-Toro» ha llegado hoy nuestro distinguido amigo el teniente de navío D. Cayetano Tejera, recientemente nombrado segundo Comandante de Marina de esta.

Sea bienvenido.

Entre los pasajeros del vapor «Monte-Toro» han llegado D. Antonio Victory, D. Lorenzo Pons Sancho, D. Santiago Maspoich y D. Mateo Terrés. Bien venidos sean.

Ayer, a las tres de la tarde una anciana llamada Magdalena Rodríguez, vendedora de ensaimadas, tuvo la desgracia de caerse y producirse una herida en un muslo. Fué auxiliada por los vecinos y transeuntes y por el Guardia Municipal Sr. Pons, siendo conducida en coche a su domicilio y atendida por el médico Sr. Pons Alzina.

De «El Grano de Arena».

ELLOS

Siempre han sido lo mismo los sectarios. Para ellos no hay más ley que su voluntad. Déspotas y calumniadores, matan y triturar y vencen en el periódico y de palabra a ejércitos y los llenan de oprobio. Atribuyen victorias a otros y ensalzan sus virtudes...; no es extraño que atribuyan, y, ante el temor de que les salga la criada respondona, sueñen que los que predicar la paz y el respeto y caridad para con todos los beligerantes, les mintiendo vergonzosamente como cualquier belloco, conceptos que no han emitido, faltando así al respeto que se debe al público y a toda persona digna. Ya conocemos la historia de los lenticulares.

Si los que se precian de católicos desearan el boycottage y lo cumplieren, no entrarían en ciertas tiendas ni leyendo ciertos papales, otra cosa sucedería. Cierren las puertas de sus casas a los periódicos sectarios y desvergonzados, no den a ganar ni un céntimo a los enemigos de su religión, aunque sean muy finos, y entonces... otro gallo cantará.

Terminamos protestando de ciertos escritos calumniosos, salidos a la luz pública, en un diario de esta localidad, y de la falta de respeto que se ha tenido a los sentimientos católicos de Mahón y al numerosísimo público que asistió a los discursos sapientísimos y verdaderamente evangélicos del P. Ludovico., y sobre todo el boycottage.

El elemento obrero ha celebrado en las principales poblaciones de España, mítines para pedir al Gobierno medidas conducentes al abaratamiento de las subsistencias.

Pocas veces tuvo tan amplio y profundo fundamento una campaña.

La guerra nos ha traído estas salpicaduras: el encarecimiento de casi todos los artículos necesarios para la vida, y como los jornales no han ascendido en la misma proporción, escepto en aquellos oficios que han obtenido próspero desarrollo, beneficiados precisamente por la guerra, de ahí la situación difícil en que se halla no sólo el trabajador manual, sino el obrero de levita que también ve aumentados sus gastos sin serlo sus ingresos, los pequeños industriales y comerciantes y todos aquellos funcionarios del Estado de módico sueldo.

¿Cómo remediar el mal? No es posible dada su extensión y los múltiples oficios, empleos estamentos que abarca la crisis, tomar medidas ni oficiales ni particulares para cada caso, medidas que serían difíciles de otorgar. Sólo hay un camino hábil para llevar el remedio, camino amplio en el cual debe penetrar el gobernante, y ese camino es el que ha de conducirnos al abaratamiento de las subsistencias.

El conflicto estará, sino resuelto, en condiciones de ser tolerado cuando las principales substancias para la vida estén a un precio que no sea prohibitivo, cuando su adquisición no represente el desequilibrio de las haciendas familiares.

He aquí la labor a realizar por los gobernantes.

Pasajeros llegados esta mañana procedentes de Barcelona en el vapor «Monte-Toro»:

Arturo Guillen; Antonio Victory; Manuel Martínez; Jacinto Guardiola; José Codina e hija; Margarita Pons e hija; Felicia Vidal; Federico Adan; Gabriel Pons Antonio García; Luis Soler; Gabriel León; Manuel Castell; Eliza Gutierrez; José Castañ; Cayetano Tejera; Benita Santamaría; Juan Valero; Antonio Tímoner; José M. Vidal; Santiago Maspoich; Emilio Gonzales; Mateo Terres; Jaime Gomila; Miguel Bagur; Tomás Centellas; Lorenzo Pons; Juan Ruis; Antonio Garçon.—Total 32.

Para vender

Lo están varias fincas rústicas y urbanas en diferentes partes y predios. Quieren tomar rentas vitalicias, y hay varias cantidades para colocar a préstamos.

Informarán calle de los Frailes número 19.

AVISO

En los bajos del café «La Marina» sita en la Plaza de San Francisco se confeccionan calzados a medida y se hacen remiendos a precios económicos.

MILITARES
SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHON
PARA EL DIA 20 DE OCTUBRE
DE 1916

Parada: Regimiento de Infantería Mahón número 63.

Jefe de día: Señor Coronel de Infantería don Miguel Merino.

Imaginería: Teniente Coronel de Artillería don José Blaya.

Hospital y Provisiones: 3.º Capitán del Regimiento número 63.

Vigilancia: 8.º oficial del mismo.

COTIZACIÓN

Bolsa de Barcelona

(Telegrama recibido por el «Banco de Menorca»)

Del 19 Octubre de 1916.

Interior serie A	76'15
Id. id. B	76'15
Id. id. C	76'15
Exterior A	83'20
Amortizable 5 p. % A	98'80
Id. B	98'20
Nortes	71'15
Alicantes	71'10
Franco	84'85
Libras	23'55

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:

Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.

Cartas de crédito sobre todos los países.

Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etc., etc.,

Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros.

Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras.

Seguros de cambio.

Aperturas de toda clase de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

PAGAMOS EL CUPÓN DE LA DEUDA PERPÉtua al 4 por 100 INTERIOR Y DE LA AMORTIZABLE al 4 por 100 VENCIMIENTOS 1.º OCTUBRE 1916.

Negociamos en las mejores condiciones de cambio el cupón de los valores extranjeros a medida que se anuncia la apertura de su pago, y el de las Cédulas Argentinas seis semanas antes de su vencimiento, como de costumbre.

COMPRAMOS Y VENDEMOS ORO Y BILLETES EXTRANJEROS.

Banco de Mahón

Habiendo solicitado la expedición de duplicados de los documentos que se dirá, por haber sufrido extravío los respectivos originales se hace público, para que en el término de quince días a contar desde hoy se sirva quien los tenga en su poder presentarlos en estas oficinas, y de no efectuarlo, quedarán nulos y sin valor ni efecto expidiéndose en su consecuencia los duplicados que se solicitan.

Resguardo del Depósito n.º 3986 a favor de D. Antonio Sintés.

Id. id. 11747 id. María Petrus.

Id. id. 11860 id Gertrudis Gonalons.

Libreta de Caja de Ahorros n.º 561 id. Antonio Sintés.

Id. id. 2816 id. José Folch.

Id. id. 1204 id. Bernardo Covas.

Mahón a 19 de Octubre de 1916.—Por el Banco de Mahón, El Vice Gerente, F. Ponsetí.

Para vender o alquilar

Lo está una máquina de chocolate con sus correspondientes enseres. En esta imprenta informarán.

Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA

Madrid 20.

Nacionales

General fallecido

Badajoz.—En Oviensa, durante la práctica de unas maniobras militares, ha fallecido casi repentinamente el general de brigada don Vicente Ambel Cárdenas, jefe de la primera brigada de la segunda división.

El general Ambel sintióse enfermo, siendo trasladado en un automóvil a la capital, donde falleció a los pocos momentos.

Hallazgo

Valencia.—En las excavaciones que se están llevando a cabo en el mercado central, ha sido encontrada una lápida romana en perfecto estado de conservación y en la que se lee la inscripción siguiente:

«A los dioses manes.—Lucio Valerio mandó inscribir esta lápida a los 68 años de edad.»

Además han sido encontrados dos osarios una cadileja de barro del tiempo de los moros y un azulejo mudéjar.

Choque de trenes.—Dos heridos

Zaragoza.—Los trenes rápidos ascendente y descendente de Irún a Barcelona, de la línea del Norte chocaron entre las estaciones de Casetas y Utebo a causa de una falsa maniobra de un guarda agujas este ha sido detenido.

Quedaron destrozados siete coches y también un coche-cama.

Resultaron heridos un golfillo que viajaba agarrado a los topes de un coche y el viajero don Segun lo Talparrido, natural de Tolosa que iba a Barcelona donde se proponía embarcar para América. Fué trasladado este herido al Hotel Continental de Zaragoza.

El golfillo está gravísimo y fué conducido al Hospital.

También sufrieron lesiones varios empleados del tren, los cuales se tiraron a la vía a tiempo, aprovechando la poca velocidad que llevaban los trenes.

Esta circunstancia evitó una terrible catástrofe.

En el Congreso

En el Congreso después de un corto debate el proyecto presentado por el ministro de Hacienda acerca de la venta de explosivos.

El señor Lacierva impugnó en un discurso lleno de datos el arrendamiento de la venta de cerillas demostrando que el Estado podría obtener un ingreso de doce millones.

La sesión del Senado careció de interés.

Varias noticias

En el ministerio de la gobernación nos dijeron que cerca de Navacarnero volcó un automóvil destinado al servicio público quedando heridos de alguna gravedad siete pasajeros y muerto el chauffeur.

En la estación de Bayona presentóse al empleado de correos oficial administrador de la ambulancia de Irún un sujeto que reclamó al empleado los valores de correos enseñando una forma del administrador de la ambulancia francesa. El empleado le entregó catorce pliegos importando treinta mil pesetas resultando luego que la forma presentada era

falsa. El sujeto en cuestión ya había desaparecido aunque se cree pronto se le capturaré, se añade que los valores no eran en metálico.

Conferencias

Han celebrado una conferencia que ha llamado extraordinariamente la atención los señores Maura y conde de Romanones en la cual este último informó al primero de los acuerdos tomados en el Consejo de ministros.

Obligaciones del Tesoro

Ha empezado la suscripción a las obligaciones del cuatro por ciento en el primer día se han suscrito veinte y nueve millones y medio.

En los pasillos del Senado ha habido mucha animación, hablándose largamente del impuesto sobre el inquilinato gran número de Senadores se proponen hacer obstrucción a este proyecto, oponiendo firmemente los senadores pertenecientes a los derechos a que prospere la suscripción de este tributo que se quiere conceder a los templos disidentes.

Ha sido viaticado el conde de Sterte.

Se ha pedido a los institutos una relación de los alumnos de las clases de gimnasia con el fin de indemnizar a los profesores de la supresión de los derechos de exámen.

La Coruña

En la Coruña armóse durante la sesión municipal un escándalo enorme con motivo de discutirse la implantación de algunos arbitrios. Fué tanto el barullo que armaron los republicanos que el alcalde a quien seguirá las demás minorías se creyó en el caso de levantar la sesión y abandonar el consistorio.

Reformas militares

El ministro de la guerra general Luque, informó ante la comisión de presupuestos diciendo que para la defensa nacional no bastarán mil millones de pesetas de que se ha hablado, puesto que el final de la guerra traerá como consecuencia, reformas muy costosas. De momento, manifestó que precisan trecientos millones repartibles en cinco años, para la creación de cinco divisiones.

Consejo de Fomento

Se ha reunido el consejo de Fomento tomando varios acuerdos de importancia; entre ellos la creación de varias cuentas de peritos mercantiles, también se aprobó la ponencia acerca la producción del carbón, el deslinde de las vías pecuarias y la inversión de varios créditos para transportes. El ministro de Instrucción Pública ha firmado varios expedientes del personal de primera enseñanza cuyas escalas correrán, habiendo hecho además algunos nombramientos.

Noticias de Valencia

En la estación del ferrocarril ha sido asesinado de dos puñaladas el Jefe de la estación. La opinión pública censura acerbamente la compañía que injusta se cebaba en este Jefe acusándole de tomar represalias contra los huelguistas; el asesino ha sido detenido. También ha sido detenido en Valencia un sujeto a quien apodan el «Llauraor» acusándole de haber asesinado al mallorquín señor Grau.

Extranjeras

Desembarco de marinos

frances en Atenas

Atenas.—El almirante Dortige du Fournet ha comunicado al alcalde del Pireo y al Jefe de policía de Atenas que con motivo de los acontecimientos que se produjeron en el campo de Marte y que amenazan con perturbar el orden público, se ha decidido a desembarcar un destacamento de tropas aliadas en el Pireo y Atenas a fin de asegurar el orden añadiendo que esta medida no admite discusiones.

A consecuencia del desembarco de marinos franceses en el Pireo y Atenas los reservistas han organizado una manifestación política en favor del rey.

El orador Douffas, conocido por sus manifestaciones gournaristas, ha tomado la palabra.

Los marinos desembarcados en el Pireo ocupan el Ayuntamiento y organizan patrullas por la ciudad.

La multitud ha hecho delante del Teatro Municipal una manifestación de simpatía a Francia.

La manifestación realista ha fracasado, después de haber ocurrido varios incidentes.

Los marinos armados guardan la plaza del Teatro.

La policía anglo-francesa ha detenido a un reservista que intentaba promover desórdenes delante de la legación británica.

Se explica oficialmente el desembarco de marinos franceses, diciendo que tiene por objeto reforzar la policía de Atenas y acabar con las manifestaciones de los reservistas.

La policía griega y la compañía de desembarco francesa han entrado en relaciones cordiales.

Parte alemán

Dicen de Nauer que al Norte del Somme los alemanes rechazaron causando a los anglo-franceses enormes pérdidas por los ataques, y que los ingleses entre Sars y Mornal sufrieron grandes bajas no compensables por el escaso resultado que alcanzaron en el norte de Eaucourt, y que los franceses también sufrieron grandemente sin adelantar terreno apreciable.

En el frente rumano los alemanes han obtenido grandes ventajas en los pasos de la frontera, sin novedad en la Dobrudja. En Macedonia se lucha todavía en la orilla del Zerna.

Parte frances

Dicen oficialmente de París que han sido rechazados algunos ataques de los alemanes al Nordeste de Soilly progresando nuevamente entre Blucher y Maysonette el número de prisioneros hechos ayer asciende a 350 entre ellos diez oficiales.

Noticias rumanas

El ministro de Rumania en vista de la situación del pueblo ha decidido constituir un ministerio de coalición. Los rumanos que desembarcaron en Bahorasolo perecieron en su mayoría, habiendo ocasionado muchas víctimas en varias aldeas. Inglaterra en vista de la dificultad para aumentar sus reservas, hará extensivo a Irlanda el servicio obligatorio ampliándolo en toda la Gran Bretaña destinando a los inútiles para trabajo de fábricas. Dicese que en las calles y en los espectáculos públicos se detiene a los hombres útiles para el servicio de las armas.

Telegrama de última hora

Vapor inglés hundido

El Lloyd inglés manifiesta que los submarinos hundieron el magnifico vapor «Adauni» de 13.425 toneladas de desplazamiento, pareciendo el capitán y 163 tripulantes.

Pertenecía a la Compañía Cunard.

PRENSA ASOCIADA.

IMPRENTA DE F. TRUYOL

Calle de la Infanta, Núm. 17

En este taller tipográfico se hacen toda clase de impresos a una o varias tintas, a precios módicos.

NUEVO CINE

(Ex-empresa Cine Consey)

curaremos imprimir la amenidad y belleza acostumbradas.

Gontamos con las exclusivas de

Francesca Bertini. Lyda Borelly. Henri Portem. Mario Bonnard. Carlos Benetti
Cesar Films. Maquina el célebre proyector Imperator. Cómodos asientos.

En el mes de mayo del próximo año de 1917, efectuaremos en este local radicales reformas a fin de ponerlo a la altura de sus similares de 1ª pen insula, reforma que, muy a pesar nuestro no podemos ahora efectuar, por lo avanzado de la presente temporada.

MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS

MUEBLES

EN CASA SINTES

PLAZA DEL PRINCIPE 6. MAHÓN

En muebles de junco hay preciosidades y por catálogo se puede escoger.

Precios de fábrica.

El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo
Por 2 reales al mes da

- Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA.
- Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.
- Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.
- Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia
18 Cuadernos al mes por 2 reales

140 páginas de lectura semanal para la familia!

EL HOGAR Y LA MODA da, además,
PATRONOS CORTADOS

da, además, bonitos y prácticos
REGALOS MENSUALES

consistentes en máquinas de coser, vagillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes
Llene V. el adjunto cupón y mándelo a
"El Bazar" de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11.—MAHÓN
quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriban ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a coleccionar todas las obras desde el cuaderno primero.

D. _____ que habita
en _____ provincia de _____
calle _____ número _____ piso _____
desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca.